



PUCP

Facultad de
Ciencias Sociales

CURSOS ELECTIVOS:

CIENCIA POLÍTICA Y GOBIERNO 2023 – 1

1POL15 – TEMAS EN POLÍTICAS PÚBLICAS Y GESTIÓN PÚBLICA 6: PODER Y LEGITIMIDAD DE LA EMPRESA EN LA SOCIEDAD ACTUAL

- **Modalidad:** presencial
- **Docente:** Vicente Ávalos Barrio de Mendoza
- **Sumilla:**

¿Por qué las empresas invierten recursos en programas de responsabilidad social? ¿Qué “nociones” de política y regulación hay detrás de la idea de que las empresas “deben contribuir” con la sociedad? ¿Qué impacto tienen las “reglas de juego” y las “condiciones locales” en el “comportamiento” de las empresas? En este curso se discuten (i) los entramados institucionales (marcos de acción) en los que operan las empresas, especialmente en el marco de la globalización, así como también (ii) las estrategias (análisis de riesgo político, iniciativas de autorregulación y programas de responsabilidad

social) que utilizan las empresas para ejercer poder y construir legitimidad. El curso busca generar debate sobre el rol de las empresas como sujetos y agentes de cambio en las políticas públicas, la regulación y la gobernanza.

POL215 – TEMAS EN POLÍTICAS PÚBLICAS Y GESTIÓN PÚBLICA 1: POLÍTICA SOCIAL

- **Modalidad:**
 - **Sección 789:** presencial
 - **Sección 790:** virtual
- **Docente:** Adriana Urrutia Pozzi-Escot
- **Sumilla:**

Este curso tiene por objetivo brindar a las y los estudiantes las principales herramientas teóricas y prácticas para la comprensión de los procesos de toma de decisión y formulación de políticas sociales. En un primer momento abordará aspectos y debates generales tales como la lucha contra la pobreza, la protección social, y la reducción de brechas y desigualdades a partir del desarrollo de los enfoques de género, interculturalidad y juventud. En un segundo momento, se enfocará en brindar un panorama comparativo de las políticas sociales en América Latina para entender las dinámicas de transferencia de políticas públicas. En un tercer momento, se centrará en desarrollar las políticas sociales implementadas en el Perú así como las principales reformas de política social ocurridas en el siglo XXI en el país. Este curso tendrá una metodología de aprendizaje práctico: a lo largo del semestre las y los estudiantes desarrollarán un trabajo de investigación aplicada sobre una política social de su interés que permitirá ir abordando contenidos desde la exploración de un caso práctico y comprender los principales mecanismos de evaluación y de diseño de indicadores.

POL217 – TEMAS EN POLÍTICAS PÚBLICAS Y GESTIÓN PÚBLICA 2: COMUNICACIÓN POLÍTICA Y ESTADO

- **Modalidad:** presencial
- **Docente:** Eliana Carlín Ronquillo
- **Sumilla:**

El curso analizará el rol de la comunicación desde el Estado, empezando por la estructura orgánica de las oficinas/direcciones de comunicación dentro de los organismos públicos, sus funciones, su relación con el Estado y los gobiernos. Analizaremos las limitaciones de fondo y de forma con las que conviven las oficinas de comunicación. Nos acercaremos al concepto de lo público, la comunicación pública y la diferencia con la comunicación estatal. Revisaremos la importancia del enfoque de políticas públicas para la intersectorialidad en las comunicaciones, sobre la cual se sostienen las políticas públicas y las instituciones. La articulación territorial y las comunicaciones: distintos medios para distintos públicos. Finalmente, nos acercaremos a casos de intervenciones comunicacionales a nivel de gobierno central y a nivel regional.

POL249 – TEMAS EN RELACIONES INTERNACIONALES 3: LA POLÍTICA DEL CONTROL Y LA GESTIÓN DE LA MIGRACIÓN INTERNACIONAL

- **Modalidad:** presencial
- **Docente:** César Jiménez Alegría
- **Sumilla:**

El curso buscará analizar y navegar a través de temas relacionados y debates académicos sobre las políticas de control y gestión migratoria desde una perspectiva comparada e interdisciplinaria, guiado por la pregunta principal de ¿cómo los Estados manejan/gestionan (o fallan en gestionar) la migración internacional/transnacional? Para poder responder a la pregunta guía se plantea revisar insights de distintas disciplinas de las ciencias sociales, incluyendo ciencia política, sociología, economía, antropología y relaciones internacionales.

El curso estará compuesto por cuatro segmentos. El primero contemplará una introducción a conceptos básicos sobre migración internacional/transnacional, patrones de movilidad y de *policy-making* en temas relacionados al control y a la gestión migratoria. El segundo segmento se enfocará en el proceso de formulación de políticas de control y gestión migratoria, su conexión con diversas teorías y modelos, y las brechas en las políticas y sus causas. El tercer segmento se centrará en un acercamiento práctico y de examinación crítica de asuntos contemporáneos relacionados a la migración internacional y regional, con énfasis en migración forzada y gobernanza global migratoria. Finalmente, el cuarto segmento propone discutir sobre intersecciones de los temas de migración internacional priorizando los enfoques de género y de derechos humanos, sumando perspectivas críticas desde el feminismo, el post-colonialismo/decolonial studies, y estudios cuir/queer studies.

POL255 – JUSTICIA Y ORGANISMOS PÚBLICOS

- **Modalidad:** presencial
- **Docente:** Ernesto de la Jara Basombrío
- **Sumilla:**

¿De qué depende la administración de justicia en el Perú actualmente?, es la pregunta que se busca responder en este curso, tanto por la importancia que, en términos generales, tiene dicha función (resolución de casos de corrupción, inseguridades, violencias contra la mujer, conflictos sociales, defensa de derechos fundamentales, etc.), como porque hoy en día gran parte del devenir del país está supeditado a su actuación (Lava Jato, Lava Juez, los pronunciamientos del Tribunal Constitucional sobre la disolución del Congreso y las vacancias, las prisiones preventivas de ex presidentes, alcaldes, gobernadores regionales, etc. las colaboraciones eficaces, los incumplimientos de normas y casos de corrupción vinculados al coronavirus).

Es por ello que se abordarán las partes del Estado que se relacionan con el ejercicio de esta función jurisdiccional. Primero, se hará a nivel de los poderes Judicial, Legislativo y Ejecutivo, para luego pasar a algunos órganos autónomos, como son el Ministerio Público (equipos especiales), la nueva Junta Nacional de Justicia, el Tribunal Constitucional, además de otros órganos de carácter internacional (La Comisión Interamericana de Derechos Humanos). De igual manera, se reflexionará sobre la incidencia que en la Justicia tienen la sociedad civil, la cultura, el periodismo de investigación, los medios de comunicación (redes sociales) y movimientos ciudadanos. Todo se hará a partir de situaciones y casos que vienen sucediendo, relacionando la variable jurídica con otras, como la política, la ética, la socioeconómica, la cultural y la mediática.

POL263 – GRUPOS DE PRESIÓN Y PODERES DE FACTO. DE PODER ECONÓMICO A PODER POLÍTICO. LAS FORMAS DE ORGANIZACIÓN POLÍTICA DE LAS ÉLITES ECONÓMICAS Y EMPRESARIALES.

- **Modalidad:** presencial
- **Docente:** Carlos Alberto Adrianzén
- **Sumilla:**

Existe una copiosa discusión en la ciencia política referida a la necesidad que tienen, o no, las élites económicas y empresariales de organizarse para influir en la política. Están quienes señalan que estos grupos no lo requieren pues actúan directamente desde la esfera económica y que ello no resulta necesario organizar instrumentos de naturaleza política ad hoc para influir sobre esta. Existen otras corrientes que responden afirmativamente a la pregunta anterior y cuyo objeto de análisis son justamente estas formas de participación política de estos grupos sociales, haciendo énfasis en los mecanismos instrumentales que desarrollan para tal fin.

Este curso se coloca claramente en el segundo grupo; sin por ello desconocer los elementos estructurales que ubican a estas élites económicas y empresariales como actores privilegiados dentro de las democracias capitalistas que poseen mecanismos de influencia estructurales. Una de las cuestiones a dilucidar entonces, consiste en explorar las diversas formas en que estos actores proyectan sus intereses y preferencias en la arena política. Por ello se propone explorar las distintas formas de participación que estos grupos sociales desarrollan, concentrándose especialmente en el caso de los partidos políticos. El curso busca analizar la participación política de estos actores frente a coyunturas y temas específicos tales como: el desarrollo estatal, los tempranos procesos de democratización, las transiciones a la democracia y las reformas de mercado. Todo esto teniendo como marco espacial la región de América Latina, siempre que sea posible.

POL264 – POLÍTICA EXTERIOR COMPARADA CON AMÉRICA LATINA

- **Modalidad:** presencial
- **Docente:** Luciano Quispe Robles
- **Sumilla:**

El curso busca presentar a los estudiantes aspectos esenciales del estudio de la Política Exterior, así como los debates y las agendas de investigación más importantes en esta área de especialización de Relaciones Internacionales. El curso abordará nociones teóricas esenciales del estudio del Análisis de Política Exterior (FPA, por sus siglas en inglés), su importancia dentro de la agenda de investigación de las Relaciones Internacionales y su utilidad para analizar fenómenos como la evolución de la política exterior de grandes potencias y potencias intermedias; las relaciones de cooperación y conflicto entre los países de la región latinoamericana; las relaciones con potencias extra regionales, los avances y desafíos del regionalismo, el funcionamiento de los mecanismos de gobernanza regional en temas de relevancia como la seguridad internacional, la protección de la democracia y el desarrollo, así como las fuentes y lógica operativa de las políticas exteriores. Finalmente, y pensando en posibles temas de investigación para los estudiantes, el curso debatirá constantemente las herramientas teóricas y metodológicas utilizadas en la literatura más reciente y relevante.

POL302 – GÉNERO Y POLÍTICA

- **Modalidad:** presencial
- **Docente:** Carmen Ilizarbe Pizarro
- **Sumilla:**

El enfoque de género es fundamental para entender procesos sociales y políticos tan importantes como la ampliación de la ciudadanía y los derechos civiles, la distinción entre esfera pública y privada, o los reclamos de justicia de los movimientos sociales contemporáneos. Asimismo, permite comprender, estudiar y proponer políticas que atiendan a la producción y reproducción de formas de desigualdad y subordinación social, económica y política basadas en la diferencia sexual, y las maneras en que se entrecruzan con otras formas de exclusión como la clase y la etnicidad. Este curso desarrolla los vínculos entre género y política a partir del análisis crítico de distintas corrientes de la teoría de género, del estudio de las características y principales demandas de los movimientos sociales contemporáneos que reivindican el derecho a la diferencia desde la perspectiva de género, y desde el análisis de las características y resultados de las principales políticas de inclusión con atención a la diversidad de género impulsadas en el Perú y América Latina desde el Estado. El objetivo de fondo de este curso es introducir a las y los estudiantes al estudio y aplicación del enfoque de género, tanto a nivel teórico como metodológico, en el desarrollo de trabajos de investigación.

POL302 – GÉNERO Y POLÍTICA

- **Modalidad:** virtual
- **Docente:** Rocío Silva Santiesteban Manrique
- **Sumilla:**

En este curso se analizarán los mecanismos del ejercicio del control biopolítico y de la violencia como parte de las estructuras de los Estados. Se estudiará el origen del patriarcado y los diversos tipos de patriarcados en América Latina y el Perú, así como las relaciones de género marcadas por el machismo, el racismo y la colonialidad del poder. Vamos a establecer vinculaciones entre lo personal y lo colectivo, lo político y lo doméstico, lo psíquico y las formas de las instituciones, las formaciones imaginarias y las prácticas de ejercicio del poder, especialmente en casos de conflictos sociales, con énfasis en conflictos mineros y en el último gran “colapso social” post-golpe de Estado (2022). Desde un enfoque de análisis discursivo examinaremos el control de la vida en su totalidad (cuerpos humanos, cuerpos vivos, naturaleza), la coacción/la autoacción, la violencia sexual como arma de guerra, las esterilizaciones forzadas y las múltiples formas de control a través del biopoder. Asimismo, analizaremos las resistencias de las mujeres populares e indígenas a estas formas de biopolítica.